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ОБРАЗОВАНИЕ

В школу пришли… родителиВ школу пришли… родители
Перед началом учебного года сотрудники «Куз-
бассобрнадзора» и управления образования Кеме-
рова встретились с председателями родительских 
комитетов школ города и ответили на их вопросы.

Такие встречи пройдут и в 
других городах Кузбасса. Од-
нако в столице региона (разго-
вор состоялся в гимназии №1) 
обсуждались проблемы, кото-
рые волнуют не только кеме-
ровчан. Сегодня мы приведем 
наиболее полезные, на наш 
взгляд, моменты обсуждения 
с этой встречи. Перед родите-

лями «ответ держали» руко-
водитель «Кузбассобрнадзо-
ра» Ольга Лысых и ее замести-
тели Надежда Шушуева, Ксе-
ния Цвелева, Ольга Гуммель, 
а также начальник управления 
образования областного цен-
тра Елена Черданцева и ее за-
местители.

– Если ребенок прожива-

ет на участке, прикреплен-
ном к школе, но директор от-
казывается его принимать 
из-за отсутствия свободных 
мест, – правомерен ли отказ?

– Давайте начнем с того, 
что на территории каждого 
города и района органы мест-
ного самоуправления должны 
разработать локальный нор-
мативный акт о закреплении 
детей за конкретными обра-
зовательными учреждениями 
(школами и детсадами). Такой 
акт на уровне города есть. Но, 
к сожалению, школа одна, а 

домов вокруг много, и бывает, 
что всех детей, проживающих 
на микроучастке, она принять 
не может.

Существуют СанПИНы. В 
них сказано, что предельная 
наполняемость класса – не бо-
лее 25 человек. И когда вышел 
новый закон «Об образова-
нии», потребовавший от Ми-
нистерства образования при-
нятия подзаконных актов, оно 
не могло не учитывать требо-
вания СанПИНа. 

Окончание на 2-й стр.

ЦИФРА ФОТОФАКТ

120 000
человек, по подсчетам областной полиции, посетят торже-
ственные мероприятия в Кузбассе, приуроченные к Дню шах-
тера. Для безопасности отдыхающих места массового скопле-
ния граждан осмотрят кинологи с собаками, все площадки 
возьмут под охрану. В территориальных органах внутренних 
дел планируется создать дополнительные следственно-опе-
ративные группы и группы быстрого реагирования.

n ПОБЕДНЫЙ БОЙ БАРАБАНОВ. Завтра с золотыми наградами из Чехии 
в Кузбасс возвращается ансамбль барабанщиц «Геликон» из кемеровского 
жилого района Кедровка. На чемпионате Европы-2015 среди мажореток и 
барабанщиц нашим девчонкам не было равных. Занимаясь не первый год 
в этом танцевальном жанре, объединяющем в себе элементы хореографии 
и спорта, представительницы Кузбасса взяли «золото» в номинации 
«Барабанщицы» и «серебро» в номинации «Мажорет-шоу». 
Фото Татьяны Терещенко.
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Фиктивных жильцов 
выводят из тени
В Кузбассе снята проблема с так называемыми «резиновыми квартирами». 
Тем не менее с начала 2015 года только за фиктивную регистрацию иностранных 
мигрантов на собственников квартир в нашем регионе было возбуждено 70 уголовных дел

Квартирные призраки
- В настоящее время про-

блема фиктивной регистра-
ции российских граждан 
в Кузбассе стоит не столь 
остро, как, например, в Мо-
скве, Санкт-Петербурге и 
других центральных реги-
онах России, где всегда на-
блюдается довольно боль-
шое количество «резиновых 
квартир», - говорит началь-

ник отдела обеспечения па-
спортной и регистрацион-
ной работы УФМС России 
по Кемеровской области Ла-
риса Берсенева. – Хотя еще 
несколько лет назад такие 
«резиновые дома» у нас дей-
ствительно были. Посколь-
ку в российском законода-
тельстве нет четкого поня-
тия, что такое «резиновый 
дом», в каждом регионе его 
трактуют по-своему, исхо-

дя из местной специфики. 
В Кемеровской области мы 
для себя определились так: 
«резиновая квартира» - это 
жилье, где зарегистрирова-
ны более 20 человек, кото-
рые не приходятся друг дру-
гу родственниками.

Фиктивная регистрация 
нужна была, например, для 
устройства на работу, полу-
чения водительских прав и 
т.д. Еще три года назад та-

ких домов в Кузбассе насчи-
тывалось около двух десят-
ков, в них были зарегистри-
рованы порядка 700 человек, 
никогда там реально не про-
живавших! После того, как 
мы стали активно работать 
по этой проблеме совмест-
но с местными администра-
циями и полицией, их число 
значительно сократилось. В 
2013 году осталось всего две 
«резиновые квартиры» – в 

Юрге и в Кемерове: в одной 
из них были зарегистриро-
ваны 76 человек, в другой – 
36. Поскольку на каждого из 
них владельцы жилья пред-
ставили необходимый па-
кет документов, законных 
оснований для отказа в ре-
гистрации у миграционной 
службы не было. Причем в 
Юрге хозяева квартиры даже 
не скрывали, что, формаль-
но вселяя на свою жилпло-

щадь малоизвестных людей, 
делали это не безвозмезд-
но. Однако в то время зако-
нодательная база по данно-
му вопросу отсутствовала, и 
всё, что мы могли сделать, – 
это вести с собственниками 
таких квартир профилакти-
ческую работу и разъясни-
тельные беседы. В то же вре-
мя органы прокуратуры под-
держали наше предложение 
о принудительном снятии с 
регистрации в данных квар-
тирах числящихся там по-
сторонних людей через суд. 
Что и было сделано.

В поисках 
«мертвых душ»

В 2014 году законода-
тельство изменилось, и за 
фиктивную регистрацию или 
постановку на учет в жилом 
помещении была введена 
уголовная ответственность – 
статьи 322.2 и 322.3 Уголов-
ного кодекса России. Чрез-
мерно «гостеприимным» 
владельцам жилья грозит на-
казание от денежного штра-
фа (в размере от 100 000 до 
500 000 рублей) до трех лет 
лишения свободы. Кроме 
того, органы ФМС России те-
перь имеют право самостоя-
тельно снимать с регистраци-
онного учета «мертвых душ».

За семь месяцев 2015 
года в Кузбассе было выяв-
лено 240 случаев фиктив-
ной регистрации российских 
граждан. Причем, как прави-
ло, речь шла не о массовой 
регистрации людей, а о том, 
что владельцы жилья реги-
стрировали у себя одного-
двух, в некоторых случаях 
нескольких абсолютно «ле-
вых» граждан. В отношении 
восьми владельцев квартир 
в органах внутренних дел 
были возбуждены уголов-
ные дела, в остальных случа-
ях нарушений закона поли-
цейские не усмотрели…

Окончание на 2-й стр.

n С начала года сотрудники УФМС по Кемеровской области составили свыше 1700 протоколов по фактам фиктивной регистрации иностранных мигрантов.

Новокузнецкого грибника 
удалось спасти

По улицам – 
с оркестром! 

Преступники брали 
деньги за лжекомпромат4 42

Особенная  
экскурсия 4

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

n Фото Дмитрия Белкина.

И в час пик 
прокатишься c ветерком!
Аман Тулеев открыл в Кемерове после ремон-
та улицу Волгоградскую – от проспекта Лени-
на до проспекта Притомский.

Этот важнейший участок пути обеспечит транспорт-
ную коммуникацию жителям не только старых много-
этажек, но и нового микрорайона, строящегося в этом 
живописном месте у берега Томи. А главное, дорога об-
легчит движение по другим магистралям города.

- Тем самым мы разгрузили движение по проспектам 
Октябрьский и Ленина, - подчеркнул Аман Тулеев. - Те-
перь можно будет быстро добраться как до центра горо-
да, в часы пик, так и в Ленинский район.

Масштабное обновление Волгоградской началось 
по решению Амана Тулеева два месяца назад. На объ-
екте ежедневно работали более 300 человек и около 55 
единиц техники, несколько подрядных организаций. По 
сути, новая дорога представляет собой два участка пути. 
Один – это отремонтированная часть дороги до Москов-
ского проспекта. А от него до Притомского – новый уча-
сток. Общая протяженность – около полутора кило-
метров. Стоимость работ - почти 105 млн рублей. При 
строительстве учитывались интересы и других участни-
ков движения. Для людей с ограниченными возможно-
стями здоровья на всех перекрестках обустроены низ-
кие съезды, есть место для велодорожек, большая пеше-
ходная зона.

Евгений Абрамов, начальник участка дорожно-стро-
ительной компании, признался, что строительство дава-
лось нелегко:

- И погодные условия были непростыми, и коммуни-
кации здесь проходили, но слаженная работа всех пред-
приятий позволила построить такую дорогу.

- Раньше она была в тяжелейшем состоянии, одним 
словом – фронтовая, - отметил Аман Тулеев.

Что подтвердил Григорий Абрамович Дегтярев, один 
из старейших жителей района и ветеран шахтерского 
труда.

- А сегодня это настоящий проспект, - гордо заметил 
он. – Кемерово, настоящий город-сад, превращается в 
самый лучший город Сибири. 

- В перспективе здесь будут ходить автобусы, - доба-
вил глава города Валерий Ермаков. - Затем немного про-
должим Московский проспект до бульвара Строителей.

…Дорогу уже оценили жители будущего микрорайо-
на. Пока он под строительным номером 15А. С 2013 года 
здесь активно идет жилая застройка. Уже построены три 
многоэтажных дома, на 464 квартиры. До конца нынеш-
него года введут в эксплуатацию еще две многоэтажки - 
более 300 квартир. А до 2018-го здесь намерены возве-
сти 300 тысяч квадратных метров жилья для пяти тысяч 
семей, построят детсад и школу.

Оксана СОХАРЕВА.

НОВЫЙ ОБЪЕКТ

Акцент на культуру
Накануне Дня шахтера в Прокопьевске по-
сле реконструкции открылся Дворец культуры 
имени Маяковского.

В церемонии открытия принял участие первый заме-
ститель губернатора Максим Макин.

ДК был построен полвека назад, и за это время здесь 
ни разу не проводилось масштабного капремонта. Сей-
час в ДК работают 113 кружков и студий, действует зна-
менитая прокопьевская школа тайского бокса. В течение 
года строители заменили кровлю, полностью отремон-
тировали фасад здания. Провели полную реконструкцию 
концертного зала. 

Напомним, строительство и реконструкция всех объ-
ектов в Прокопьевске к областному Дню шахтера ведет-
ся под личным контролем Амана Тулеева.

Пресс-служба АКО.
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ПРАВОПОРЯДОК

«Премия» за честный сигнал
В Кузбассе продолжается борьба с «серыми» 
зарплатами.

«Накануне жительница Кузбасса сообщила о на-
логовом правонарушении – выплате так называе-
мых «серых» зарплат, благодаря чему в бюджетную 
систему региона поступило 250 тыс. рублей. По об-
ластному закону она получила 10% от этой суммы 
– 25 тыс. рублей», — сообщил замгубернатора - на-
чальник главного финуправления обладминистра-
ции Сергей Ващенко.

Стоит ли говорить, что зарплата в «конвертах» 
— это потеря для бюджета. К тому же из-за таких 
зарплат люди лишаются достойной пенсии в буду-
щем, не в полной мере получают пособия по времен-
ной нетрудоспособности, отпускные, налоговые вы-
четы, банковские кредиты и т.д.

Напомним, в апреле 2014 года в Кемеровской 
области принят закон, согласно которому каждый 
кузбассовец, ставший свидетелем или сам постра-
давший от такого налогового преступления, может 
обратиться в органы власти. И, представив доказа-
тельства недобросовестности работодателя, получит 
10% от суммы, которая поступит в областной бюд-
жет после подтверждения информации. Персональ-
ные данные конфиденциальны. На сайте областного 
департамента труда и занятости населения есть ано-
нимная анкета и пошаговая инструкция (www.ufz-
kemerovo.ru).

Пресс-служба АКО.

СЛУЖБА СПАСЕНИЯ

Больничный затянется
В Таштагольском районе сбор грибов чуть не 
стоил жизни заблудившемуся новокузнеча-
нину. Сорвавшись в обрыв, мужчина получил 
травму головы, но смог вызвать на помощь 
спасателей по сотовому телефону.

Ситуация осложнялась еще и тем, что новокуз-
нечанин, приехавший собирать грибы к родителям в 
поселок Учулен, находился на больничном из-за пе-
релома ребер. Как выяснилось позднее, заблудив-
шись и пытаясь найти дорогу, мужчина оступился и 
при падении ударился о камень головой. Чтобы не 
оборваться с крутого склона, он зацепился ножом за 
землю и держался за него до прибытия спасателей.

«Незамедлительно на помощь к грибнику вые-
хали работники кузбасской противопожарной служ-
бы, - рассказал начальник отдела по связям с обще-
ственностью Агентства по защите населения и тер-
риторий Кемеровской области Иван Шилин. - Вско-
ре мужчина был обнаружен на склоне оврага кру-
тизной более 45 градусов».

На момент прибытия пожарных-спасателей 
грибника практически покинули силы, он находил-
ся в тяжелом состоянии: был дезориентирован из-
за полученной травмы головы и периодически те-
рял сознание.

Спасатели при помощи пожарно-спасательной 
веревки эвакуировали его, оказали первую меди-
цинскую помощь.

Полина СПИРИДОНОВА.

ЗАНЯТОСТЬ

В жилкомхозе есть места
В управляющих компаниях (УК) Кузбасса от-
крыто более 350 вакансий.

По словам начальника Госжилинспекции Кемеров-
ской области Ирины Гайденко, наибольшее их количе-
ство - в Кемерове (230). Самая востребованная профес-
сия - дворник. Только в областном центре таких вакан-
сий 149. Так, в ООО «УК Радуга» требуется 70 дворни-
ков, в ООО «Южный» – 22, в ООО «ЖКТ» – 19.

Кроме того, в УК открыты вакансии слесарей-сан-
техников, штукатуров, электрогазосварщиков, плот-
ников, диспетчеров. В ООО «Жилкомсервис» (Ташта-
гольский район) примут шесть электрогазосварщиков, 
в ООО «УК Жилсервис» (Междуреченск) – двух плот-
ников, ООО «Стимул» (Осинники) – двух электриков и 
двух слесарей-сантехников.

В УК также требуются специалисты со средним и 
высшим профобразованием. Это юристы, бухгалтеры, 
экономисты, мастера участков, инженеры.

«Управляющие компании гарантируют официаль-
ное трудоустройство и официальную заработную пла-
ту», — подчеркивает Ирина Гайденко.

Более подробную информацию о вакансиях можно 
узнать в службе занятости населения по месту житель-
ства или в кадровых службах организаций.

Пресс-служба АКО.

ТЕРРОРИЗМ БЕЗ ГРАНИЦ

Наемник, будь осторожней!
УФСБ России по Кемеровской области объ-
явило молодому жителю Белова официальное 
предостережение о недопустимости его уча-
стия в вооруженных формированиях на терри-
тории Сирийской Арабской Республики.

Намерения в этом мужчина неоднократно высказы-
вал ранее. Как уточнили в пресс-службе ведомства, та-
кая мера профилактики преступлений предусмотрена 
федеральным законодательством о деятельности ФСБ 
России и письменно доводится до человека под ро-
спись. В случае нарушения взятого обязательства будет 
нетрудно доказать, что он действовал умышленно.

Ранее аналогичное предостережение было доведе-
но до молодого кемеровчанина, который также хотел за 
деньги уехать воевать в Сирию. Обоих потенциальных 
наемников оперативники территориального органа гос-
безопасности «вычислили» во время работы по выяв-
лению и пресечению деятельности экстремистских ор-
ганизаций и приверженцев радикального ислама, кото-
рые пополняют ряды международных террористов.

Кстати, как уже сообщал «Кузбасс», несколькими 
месяцами ранее в УФСБ России по Кемеровской обла-
сти были возбуждены уголовные дела о причастности 
двух кузбассовцев к международному терроризму (они 
участвуют в вооруженных формированиях, структурно 
входящих в международную террористическую органи-
зацию «Исламское государство»). Никто из них обрат-
но в Кузбасс пока не вернулся.

Владимир ДМИТРИЕВ.
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Фиктивных жильцов Фиктивных жильцов 
выводят из тенивыводят из тени
Окончание. Начало на 1-й стр.

По словам Ларисы Берсе-
невой, несколько предложе-
ний о фиктивной регистра-
ции размещалось в интер-
нете, где их и выявили со-
трудники УФМС России по 
Кемеровской области. Так, 
например, некоторые соб-
ственники жилья предлага-
ли приезжим официальное 
оформление со штампом в 
паспорте от 1000 рублей 
в месяц (в зависимости от 
срока, на который эта реги-
страция требовалась). В дру-
гом случае хозяин квартиры 
«продавал» фиктивную ре-
гистрацию за 25000 рублей 
в год, плюс еще 5000 наки-
дывал в качестве залога на 
случай судебных издержек, 
если через год клиент не за-
хочет выписываться добро-
вольно. Информация о та-
ком незаконном «предпри-
нимательстве» была пере-
дана в территориальные ор-
ганы полиции, к какому ре-
шению там придут, покажет 
время.

- Некоторое время назад 
мы запросили в местных ад-
министрациях и в органах 
полиции сведения в разру-
шенных или сгоревших до-
мах. На бумаге формально 
они вроде бы есть, а фак-
тически уже не существуют. 
Чтобы пресекать любые по-
пытки фиктивной регистра-
ции в таких домах, мы взя-
ли эти адреса на особый кон-

троль. Подобные превен-
тивные меры позволяют из-
бегать негативных послед-
ствий.

Лжерегистрация 
или свобода

В большей степени в по-
следнее время сотрудников 
УФМС России по Кемеров-
ской области волнует во-
прос о фиктивной регистра-
ции мигрантов, приезжаю-
щих к нам в поисках рабо-
ты. Ведь по закону, если нет 
регистрации в стране пре-
бывания – не будет и тру-
доустройства. Поэтому те, у 
кого не все в порядке с до-
кументами, ищут продавцов 
фиктивной регистрации.

- Так называемых «рези-
новых квартир», в которых 
живут сотнями иностран-
ные мигранты, у нас нет, а 
вот адресов, где якобы заре-
гистрированы иностранные 
граждане, но фактически там 
не проживают, много, - объ-
ясняет заместитель началь-
ника отдела иммиграцион-
ного контроля УФМС Рос-
сии по Кемеровской области 
Константин Москвин. – Так, 
например, в Кемерове была 
выявлена квартира, в кото-
рой собственник фиктивно 
прописал у себя 17 граждан 
Таджикистана и Узбекиста-
на, которые фактически там 
не жили. Такие же кварти-
ры выявлены в Новокузнец-
ке, Березовском и ряде дру-
гих городов.

Всего же за семь месяцев 
этого года в Кузбассе за фик-
тивную регистрацию ино-
странных мигрантов на соб-
ственников квартир было со-
ставлено 1726 протоколов и 
возбуждено 70 уголовных 
дел, по 16 из них уже выне-
сены приговоры судов. Мак-
симальный штраф, который 
был наложен на владельца 
квартиры, прописавшего в 
своем жилье двух иностран-
цев, составил 100 тысяч ру-
блей. Другой собственник 
квартиры, который пропи-
сал у себя девять иностран-
цев, получил два года лише-
ния свободы условно. И хотя 
почти все владельцы жилья 
прописывали приехавших 
к нам на заработки гастар-
байтеров не безвозмездно, 
в большинстве случаев до-
казать это бывает сложно.

- Основная проблема в 
том, что такие фиктивно 
зарегистрированные ино-
странные граждане стоят 
лишь на фиктивном мигра-
ционном учете, и фактиче-
ски по местам своей реги-
страции не живут, - подчер-
кивает Константин Москвин. 
- Поэтому многое в том, что-
бы этот вопрос был снят с 
повестки дня, зависит от со-
знательности и бдительно-
сти граждан, которым не все 
равно, кто живет с ними по 
соседству, а также от сла-
женной работы всех пред-
ставителей правоохрани-
тельных органов.

Дмитрий ТОЛКОВЦЕВ.

КАКИЕ МЫ

Татьянин капитал
В детский дом за послушной и тихой девоч-
кой Таней никто не приходил. Она завидовала 
всем, кого взяли в семьи, назвав сыновьями и 
дочками. По ночам Таня плакала в подушку и 
продолжала под Новый год загадывать одно и 
то же желание: «Пусть у меня будет семья!»

Хуже, чем в шалаше
И ведь сбудется Танино 

желание. Наступит день, ког-
да придут и за ней. Но уже не 
в детский дом, а в общежи-
тие. И возьмут ее не в дети, а 
в… жены.

Теперь уже незамужние 
ровесницы позавидуют ей:

- Счастливая! Такого пар-
ня отхватила!

А она и впрямь ощутила, 
что значит быть счастливой. 
Ведь рядом он, ее любимый 
Алексей.

Познакомились они на 
дискотеке. Алексей тогда ра-
ботал в местном Доме культу-
ры. А она – начинающий шту-
катур-маляр – пришла потан-
цевать с подружками за ком-
панию.

В отличие от бывшей «ка-
зенной» девочки Алексей был 
домашним, из многодетной 
семьи. Он – самый младший 
сын. А с приходом Татьяны 
на одну дочку в этой друж-
ной семье стало больше. И 
Таня сразу назвала свекровь 
мамой. Но все равно ей хо-
телось жить самостоятель-
но. И поскольку биологиче-
ская мать, которую лишили 
родительских прав, не оста-
вила дочке наследства, Таня 
обратилась в администрацию 
города Мариинска, где был ее 
детский дом.

Ей, имеющей статус сиро-
ты, предлагали жилье. Вет-
хое, полублагоустроенное, 

на задворках города. Прихо-
дилось отказываться. Даже с 
любимым мужем жизнь не ка-
залась бы там раем. Это было 
хуже, чем в шалаше. Ведь ша-
лаш – приют временный, а 
зайди Татьяна в то жилье, ко-
торое ей предлагали, оно ока-
залось бы постоянным. Зато 
чиновники бы отчитались, 
что еще одна сирота обеспе-
чена жильем.

Всё своё
Мама Алексея Эмма Ни-

китична помогла молодой се-
мье с покупкой своего дома. 
Алексей, засучив рукава, на-
чал благоустраивать это жи-
лье. Он все умел. Даже печь 
сам сложил. А Татьяна ста-
ралась, чтобы в доме было 
тепло и чтобы печь не пу-
стой была. Без ароматных 
щей, аппетитной каши, жа-
реной картошечки не жили. 
Засаживали огород, обзаво-
дились хозяйством. Да и се-
мья прибавлялась. Сейчас у 
Алексея и Татьяны Лопати-
ных четыре сына: Игорь (12 
лет), Женя (7), Ярослав (5) и 
Максим (2 года).

Дети желанные, люби-
мые. Но ведь их еще и накор-
мить надо, и обуть, и одеть. 
Вот поэтому Алексей и Та-
тьяна всё пополняли и по-
полняли живностью свои 
стайки. Видя, как помогают 
Лопатины себе сами, в рай-
онной администрации похо-

датайствовали, чтобы эта се-
мья стала участницей област-
ной акции. Благодаря губер-
наторской программе появи-
лась у Лопатиных буренка. А 
сейчас у них уже вторая ко-
рова. На свои деньги купле-
на. Но от областных властей 
опять была помощь – мате-
риальная. Эти деньги на ве-
тер Лопатины не пустили. 
Приобрели козочек. Козье 
молоко полезное, целебное. 
Пьют его мальчики с боль-
шим удовольствием. У каж-
дой козы есть имя. Ту, что 
черненькая, зовут Катя. А вот 
Клавдия. В сторонке – Маня. 
Скоро она новых козляточек 
подарит.

Пока мы гостевали у Ло-
патиных, хозяева не сидели 
просто так. Алексей крутил 
сепаратор: своя сметана бу-
дет. А Татьяна пекла хлеб: 
свой и вкуснее, и дешевле.

Да, приходится этой се-
мье считать каждый рубль. 
У Алексея невелика зарпла-
та звукорежиссера. А Татья-
на сейчас в отпуске по уходу 
за Максимкой. Конечно, по-
лучают пособия, детские. Но 
ведь детям и надо немало. В 
семье стараются, чтобы на 
каждого сына уходило расхо-
дов поровну. Так никто не в 
обиде. Телевизор и компью-
тер, разумеется, общие. Зато 
велосипеды – персональные. 

И много игрушек. И одежда 
по полочкам, по шкафчикам.

Весна 
на улице Рабочей

А весной этого года купи-
ли Лопатины дом на улице Ра-
бочей. Более просторный, чем 
прежний. Со своим колодцем 
во дворе. С большим огоро-
дом, с банькой и надворными 
постройками. Откуда деньги у 
многодетной семьи?

- Так вот же мой капитал! 
– улыбается Татьяна, обни-
мая своих сыновей.

Всё так и есть. Продав 
прежний дом и добавив сум-
му материнского капитала, 

сменили адрес. Благодар-
ны прежней хозяйке за то, 
что содержала дом в поряд-
ке. Так что особого ремонта 
пока не требуется. Хотя пла-
ны на дальнейшее обустрой-
ство большие. Подружились и 
с новыми соседями. Те с удо-
вольствием покупают моло-
ко и сливки у трудолюбивых 
и чистоплотных Лопатиных. 
По 19-20 литров дает корова 
Дочка. Молоко вкусное, жир-
ное, всегда свежее.

Деньги для большой се-
мьи совсем не лишние. К тому 
же Лопатины и откладыва-
ют какую-то сумму. Нет, не 
на «черный», а на «красный» 
день. Вот, к примеру, глава се-
мьи Алексей стал студентом-
заочником. На сессию надо 
будет ехать в Кемерово. Да и 
на одного школьника в семье 
стало больше, а это тоже до-
полнительные расходы. Спа-
сибо тисульской соцзащите: 
не отказывают в помощи.

А вот в Мариинске, где 
Татьяна выросла в детдо-
ме, не очень-то радушно ее 
встречают. И вообще заяви-
ли, что надо бы выйти из оче-
реди на жилье.

- Но ведь я ничего не по-
лучала после детского дома! - 
удивляется Татьяна. - А за то, 
что не в шалаше живет наша 
семья, спасибо материнско-
му капиталу.

Да, она давно не плачет 
в подушку. Некогда ей го-
ревать и прошлую казенную 
жизнь вспоминать. Сейчас 
Татьяна любит и любима. И 
счастлива, потому что семьей 
богата. Вот как обнимают ее 
сыночки! Уверены Татьяна 
с Алексеем, что будет на их 
Рабочей улице еще не один 
праздник.

Галина БАБАНАКОВА.
Тисульский район.

n Семья Лопатиных не вся в сборе: старший сын Игорь гостит у бабушки. 
Фото Александра Зиновьева.

ОБРАЗОВАНИЕ

В школу пришли… В школу пришли… 
родителиродители
Окончание. Начало на 1-й стр.

И в министерском приказе конкретно 
указана цифра – 25 (приказ от 30 августа 
2013 года №1015).

Конечно, ситуации бывают разные. До-
пустим, есть удаленная школа, откуда боль-
ше некуда отправить 26-го ребенка, тог-
да его примут. Здесь на себя берет ответ-
ственность и руководитель школы, и орга-
ны управления. А если предельная напол-
няемость во всех классах зашкаливает, и 
приняты те, кто подал заявление в первую 
очередь и проживает по микроучастку, от-
каз директора школы в приеме других де-
тей совершенно правомерный.

Правда, случаются спорные ситуации, 
когда «Кузбассобрнадзор» при проверках 
обнаруживает, что приняты дети с другой 
территории, а «своих» не взяли, начина-
ются конфликты. А бывают ситуации, ког-
да, наоборот, недобор. До 1 июля всех сво-
их приняли, но места свободные есть. По-
чему не взять с другого участка?

Единственное, что говорит закон по это-
му поводу: если вы пришли с закрепленной 
территории, а места вам в этом учреждении 
нет, вы вправе обратиться в управление об-
разования города, района либо в областной 
департамент.

О проблеме мы знаем, пытаемся решать. 
Например, в Рудничном районе, чтобы раз-
рядить напряженность с нехваткой мест, 
проектируем сейчас пристройку на триста 
мест к 34-й школе. Попытаемся построить 
ее за год. Началось проектирование допол-
нительной школы в том же районе.

– В 34-й школе стадион в таком пла-
чевном состоянии…

– Строительство стадиона там предпо-
лагается.

– Какие критерии отбора существу-
ют в профильные 10-е классы и есть ли 
основания для отказа в приеме?

– Есть небольшое количество школ, в 
которые разрешен индивидуальный набор 
(как, например, в городской классический 
лицей. – Т.Ф.). Там немножко другой по-
рядок приема. В остальных школах для за-
числения на старшую ступень нет никаких 
ограничений. Аттестат, конечно, должен 
быть положительным. Но никакой средний 
балл, никакая сдача экзаменов по выбору в 
9-м классе не влияют на прием. В том числе 
в профильные классы. И потому, даже если 
ваш ребенок не сдавал физику, а хочет в фи-
зико-математический класс, вы вправе об-
ратиться с заявлением, и если есть место, 
вам отказать не имеют права. А часто бы-
вает другая ситуация. Девять лет ребенок 
учился средненько, и педколлектив, желая 
оставить у себя только самых-самых, что-
бы не было потом проблем с ЕГЭ, стара-
ется ученика уговорить перейти куда-ни-
будь. Это неправомерные действия. Уче-
ник вправе прийти в десятый класс шко-
лы, где учился.

– А если девятый класс с двойками 
окончил?

– Ну, с двойками вообще не возьмут ни 
в профильный, ни в какой другой класс…

– Могут ли оставить на второй год 
ребенка с ограниченными возможно-
стями здоровья?

– Никаких запретов для таких детей 
по поводу оставления на второй год закон 
не предусматривает. К этим детям предъ-
являются такие же требования: если ты 
не ликвидировал академическую задол-
женность, тебя могут оставить на второй 
год. С 2016 года выйдет новый стандарт 
для детей с ограниченными возможно-
стями, и все эти моменты там четко бу-
дут прописаны.

– Будут ли дети в следующем учеб-
ном году писать итоговые сочинения 
для допуска к итоговой аттестации?

– Да, это останется.
– Может ли гимназия требовать от 

ученика наличия школьной формы? 
Имеют ли право удалить ребенка с ме-
роприятия, если он одет «не по форме»?

– Требование именно школьной формы 
– допустим, красных или еще каких-то бан-
тов у всех или юбки из определенного ма-
териала – неправомерно. Требовать можно, 
допустим, «белого верха и черного низа». В 
законе речь идет о школьной одежде, а не о 
школьной форме. Бывает, родители в клас-
се договариваются, собирают деньги и по-
купают всем всё одинаковое – никто этого 
не запрещает. Но если есть два-три челове-
ка в классе, которые не соглашаются с этим 
из-за отсутствия средств, но «черного низа 
и белого верха» они придерживаются, это 
не противоречит нормам. Удаление с меро-
приятий из-за отсутствия школьной одеж-
ды неправомерно.

На уровне области действует постанов-
ление коллегии администрации «Об ут-
верждении основных требований к одежде 
обучающихся образовательных организа-
ций, находящихся на территории Кемеров-
ской области». Все муниципальные и госу-
дарственные организации обязаны разра-
ботать свои требования к школьной одеж-
де – не форме! – в соответствии со школь-
ными установками. Должен быть разрабо-
тан локальный акт, его обязательно нужно 
согласовывать с советами родителей, обу-
чающихся.

– Обязана ли школа всех абсолютно 
с первого по одиннадцатый класс обе-
спечивать бесплатными учебниками?

– Если ответить коротко – обязаны. Но 
в законе не указано, что учебниками имен-
но новыми. Существуют обменные фон-
ды, и городской, и через школьные библи-
отеки, и акции «Подари учебник». Если 
есть возможность обменяться учебника-
ми, пусть и прошлогодними – почему ею 
не воспользоваться? А хочешь новый учеб-
ник – купи сам.

– Правомочно ли требование сдать 
свои учебники в библиотеку, чтобы полу-
чить другой комплект на следующий год?

– Такое возможно только на доброволь-
ных началах. Требовать этого не должны. 
Если, конечно, речь идет о личных учеб-
никах, а не тех, которые были взяты в би-
блиотеке.

Татьяна ФОМИНА.
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n Уникальная заслуга Тулеева в том, что угольная отрасль 
стала рентабельной.

n Перед подписанием официального акта на борту 
линкора «Миссури».

Возможность размещения данной публикации предоставлена безвозмездно в соответствии с пунктом 1 статьи 44 Закона Кемеровской области «О выборах Губернатора Кемеровской области» зарегистрированному кандидату Тулееву А.М.

Горная наука на пороге перемен

– Виталий Андреевич, 
по мнению сибирских уче-
ных, все этапы извлечения 
полезных ископаемых сле-
дует проводить под патро-
натом науки…

– У горнодобывающих 
компаний много насущных 
проблем. Они заинтересова-
ны в качественном и быстром 
их решении. И, несмотря на 
высокую стоимость работ, 
все чаще обращаются к зару-
бежным горным консалтинго-
вым компаниям. А те привле-
кают высококлассных ученых 
и производственников, имею-
щих опыт работы на предпри-
ятиях многих стран мира. В 
связи с этим новейшие знания, 
научные достижения и техно-
логии оперативно внедряют-
ся, применяются в компаниях-
заказчиках, что обеспечивает 
эффективную и безопасную 
разработку месторождений.

В наших институтах тоже 
есть высококвалифициро-
ванные специалисты разно-
го профиля. Задача – опера-
тивно собрать их в коллектив 
для качественного выполне-
ния конкретного проекта или 
научно-исследовательской 
работы. Не надо отдавать эту 
нишу западным фирмам! Я ча-
сто бываю на наших и на зару-
бежных рудниках и в консал-

тинговых организациях. Счи-
таю, что сотрудничество меж-
ду российскими институтами 
и зарубежными научно-про-
изводственными компаниями 
позволит интегрировать пере-
довой опыт ведения горных 
работ на рудниках РФ, в стра-
нах СНГ. И что важно – вне-
дрять российские технологи-
ческие и технические разра-
ботки в зарубежных горнодо-
бывающих компаниях. И ин-
теграции надо добиваться не 
с зарубежьем, а прежде всего 
между нашими институтами 
и регионами.

– И способствовать 
этому будут консалтинго-
вые фирмы?

– В том числе. В настоящее 
время в России уже есть про-
фессиональные и перспектив-
ные организации, занимаю-
щиеся горным консалтингом 
(они пришли на смену отрас-
левым институтам, более 90 
процентов которых во време-
на перестройки развалилось и 
закрылось). Уверен, в России 
их услуги, по мере развития 
и всё большего интегрирова-
ния наших компаний в миро-
вые рынки, станут более вос-
требованными. Трудятся они 
в условиях жесткой конкурен-
ции. В качестве примера могу 
привести кемеровскую компа-

нию «РАНК 2», которая зани-
мается производством анкер-
ной крепи и качественно науч-
но-методически сопровождает 
работы на предприятиях.

А где производство, там и 
наука. Все глобальные вопро-
сы на самом деле – это дела 
простых исполнителей. Нау-
ки не бывает без аспирантов. 
Вот я являюсь научным руко-
водителем восьми аспиран-
тов, которые трудятся на раз-
личных горно- и угледобыва-
ющих предприятиях на Коль-
ском полуострове, в Западной 
Сибири, на Севере и Дальнем 
Востоке. Один мой аспирант 
заочной формы обучения ра-
ботает заместителем началь-
ника горноспасательного от-
ряда в Новокузнецке. Еще 
два – техническим директо-
ром и заместителем директо-
ра по перспективному разви-
тию в «РАНК 2». Мы прово-
дим серьезную научную рабо-
ту по выбранным ими темати-
кам. Кстати, сейчас аспиранту-
ра приравнивается к третьему 
уровню образования. То есть 
необязательно защищать дис-
сертацию – есть диплом аспи-
рантуры.

– Горнодобывающие 
предприятия портят нашу 
среду обитания. Эта про-
блема потеряет когда-ни-

будь свою актуальность?
– Это очень важный во-

прос. Должно быть как? Ты на-
чал разрабатывать месторож-
дение полезных ископаемых, 
комплексно извлек, уходишь 
– сделай так, чтобы окружа-
ющей среде не было никакого 
вреда. В том числе и в процес-
се разработки месторождения. 
Ведь человек жизнь проводит 
на работе и дышит выбросами 
газов, и семья его живет в аре-
але влияния этой горнотехни-
ческой системы.

В России собираются вво-
дить современные экологи-
ческие стандарты. Не зря наш 
президент Владимир Влади-
мирович Путин сказал: что-
бы российские компании ин-
тегрировались в междуна-
родный энергетический биз-
нес, нам надо решать вопросы 
с экологией. Когда представи-
тели иностранных компаний 
приезжают и видят тот ужас, 
который происходит у нас на 
производстве, они понимают: 
с точки зрения экологических 
выплат это – нерентабельные 
предприятия.

Закон сейчас ужесточает-
ся. Минпромторг до 2017 года 
по каждой отрасли разработа-
ет механизм поддержки пред-
приятий, которые внедряют 
экологически чистые и безо-

пасные технологии. Предпри-
ятию в этом случае могут дать 
триллионы рублей на разви-
тие. А если выходишь за грань 
нормы – облагают жестким 
налогом. То есть само государ-
ство хочет подстегнуть пред-
приятия быть рентабельными 
и экологически чистыми. Для 
Кузбасса это очень актуально.

– Вам эта ситуация зна-
кома не только как учено-
му. Вы же наш земляк. Рас-
скажите немного о себе.

– Вырос я в Новокузнец-
ке, здесь же окончил сред-
нюю школу. После армии по-
ступил в Сибирский металлур-
гический институт, на кафедру 
подземной разработки место-
рождений полезных ископае-
мых. После его окончания в 
1993 году работал горнорабо-
чим очистного забоя на рудни-
ке в Кузбассе, затем на уголь-
ной шахте мастером. В 1995-м 
поступил в аспирантуру в Ин-
ститут горного дела СО РАН 
(Новосибирск). Здесь в 2000 
году защитил кандидатскую 
диссертацию. Моим научным 
руководителем и консультан-
том на протяжении многих 
лет являлся академик РАН  
М.В. Курленя. По приглаше-
нию академика РАН К.Н. Тру-
бецкого, члена-корреспонден-
та РАН Д.Р. Каплунова, про-
фессора М.В. Рыльниковой 
после защиты докторской дис-
сертации с 2011 года работаю в 
ИПКОН РАН в Москве.

– Как бы вы очертили 
область ваших научных ин-
тересов?

– Объектами исследова-
ний являются рудные место-
рождения Горной Шории, Ха-
касии, Бурятии, Кольского по-
луострова, Якутии, Курской 
магнитной аномалии, а также 
Восточного Казахстана, За-
падной Австралии и Канады, 
где мы решали комплекс задач 
по повышению эффективно-
сти и обеспечению безопасно-

сти отработки рудных участ-
ков и технологических блоков.

–А что сейчас в первую 
очередь требуется нашей 
горной науке?

– Российской науке необ-
ходимо выходить на новый 
уровень. Реформы уже нача-
лись. Но всё идет со скрипом, 
инертно. Посмотрите, в на-
шем институте в Москве – го-
ловном предприятии горного 
профиля – научных сотруд-
ников моего поколения со-
всем немного. С академика-
ми, выдающимися учеными, 
у нас разница в возрасте 20-
30 лет. Да, есть молодежь на 
подходе: два – три сотрудни-
ка скоро защитят докторские 
диссертации. Но этого мало! 
Должно быть 20–40 докто-
ров наук. Тем не менее мы го-
товы работать, и эффективно. 
Собрать коллективы, научить 
работать выпускников вузов – 
всё это можно. 

Думаю, в ближайшее вре-
мя изменится взаимоотноше-
ние специалистов наших ин-
ститутов с горнодобывающи-
ми компаниями. Не мы будем 
к ним приходить и предлагать 
что-то, а они должны быть за-
интересованы в наших разра-
ботках и технологиях, кото-
рые хорошо представляются 
на конференциях, выставках, 
в ведущих изданиях горно-
го профиля РФ и за рубежом. 
Но для этого необходимо по-
ставлять на рынок качествен-
ный продукт, а именно: новые 
технологии, методики, спосо-
бы и решения, а также вла-
деть в совершенстве традици-
онными знаниями, позволя-
ющими повысить эффектив-
ность и обеспечить безопас-
ность горных работ. В таком 
случае предприятия будут за-
интересованы в нас и мы смо-
жем эффективно развиваться 
и работать, а самое главное – 
двигать отечественную науку.

Ольга СЕМИЛЕТКО.

Слово «Уголь» Аман Тулеев всегда
пишет с большой буквы, как и «Хлеб»

КОМПЕТЕНТНО

Жизнь внесла коррективы в Энергетическую стратегию 
России на период до 2035 года. Кузбасс сейчас сохра-
няет лидирующие позиции по добыче угля в стране.  
Но приоритетом в горнодобывающей сфере становит-
ся не наращивание объема добычи, а качественное ее 
обновление. И оно, подчеркивают ученые, невозможно 
без пристального научного сопровождения. 
О состоянии горной науки в России, актуальных пробле-
мах горнодобывающих предприятий мы беседуем  
с ведущим научным сотрудником Института проблем 
комплексного освоения недр РАН (ИПКОН, Москва), 
доктором технических наук Виталием ЕРЕМЕНКО.

ИСТОРИЯ

Летом 1945 года из Германии начали возвращать-
ся каторжники нацизма – но не туда, откуда их под-
ростками угнали оккупанты. «Из освобожденных уз-
ников были сформированы батальоны и отправлены 
эшелонами на Восток. «На войну с Японией», объя-
вили им. Однако в сентябре и с Японией война закон-
чилась. И тогда часть этих эшелонов была направлена 
в Кузбасс» - таким макаром: «Освободили англичане. 
Относились к нам очень хорошо. Предлагали остаться 
на Западе. Но мы рвались домой. Из Гамбурга на ма-
шинах нас привезли в город Росток и передали нашим. 
Солдат с медалями с ненавистью мне говорит: «Отъел 
морду у фюрера! А я за тебя кровь проливал». В лагере 
тысяч пятьдесят… Затем пешком 40 дней 1750 киломе-
тров до Белостока. Там пришел состав. Тысячу человек 
погрузили в вагоны без нар. Ехали 28 суток до стан-
ции Ишаново. Стал работать на шахте «Ягуновская». 
Отмечался в комендатуре. Было голодно, одолевали 
вши. Смотрели на нас, как на врагов…»1 Где хоть одно 
воспоминание доставлявших в Ишаново и на десятки 
других станций и полустанков Кузбасса под конвоем в 
товарняке трудармеек и узбеков, власовцев и банде-
ровцев, пленных немцев и японцев, своих заключен-
ных в 1941–1945 годах? Безвозвратно ополовинено 
прошлое не только железных дорог…

О том ли думал советский человек в год двойной 
Победы! «Столица нашей родины Москва радостно от-
метила 5 августа - Всесоюзный день железнодорожни-
ка (первый советский отраслевой праздник; для срав-
нения: День шахтера был учрежден 10 сентября 1947 
года, День металлурга - 28 сентября 1957-го. – Прим. 
авт.). Исторические сталинские слова, произнесенные 
в Кремле 30 июля 1935 года о великом государствен-
ном значении железнодорожного транспорта СССР, 
о чести работать на транспорте…»2 Рабочие и служа-
щие Московской железной дороги провели торже-
ственное заседание в Зеленом театре ЦПКО им. Горь-
кого, аплодируя президиуму с Кагановичем во главе и 
речам - благодарностям, обещаниям и призывам. Ни 
намека на канун последнего (с кровью – четвертого, 
вообще же – шестого) года вступления СССР во Вто-
рую мировую войну.

Что знал о ее Азиатско-Тихоокеанском театре чи-
татель газеты? До 8 августа 1945-го сохраняя с Япони-
ей дипломатические отношения, массой рейсов связы-
вая наш Дальний Восток с тихоокеанскими портами 
США и Канады через японские проливы, игнорирова-
ли японскую информацию о войне с Западом и Кита-
ем. Да и от Запада – скупые строчки мелким шрифтом 
на последней странице, вроде таких: «Война на Тихом 
океане. Вашингтон, 3 августа (ТАСС). Штаб тихооке-
анского флота США сообщает, что, по дополнитель-
ным данным, самолеты 3-го американского флота, со-
вершившие 30 июля налет на район Токио, уничтожи-
ли 4 ангара, 4 паровоза, повредили 11 паровозов и 15 
ангаров».3 Или, например, когда уже сами воевали с 
японцами (на контрасте с превознесением наших бо-
евых успехов на первых полосах): «Лондон, 13 августа 
(ТАСС). Агентство Рейтер передает сообщение штаба 
командования сухопутными войсками союзников на 
Тихом океане о том, что самолеты армейской авиации 
союзников 11 и 12 августа нанесли ущерб железнодо-
рожным участкам… на острове Формоза».4

Роль Транссиба в грядущей нашей Победе поспе-
шили даже воспеть в стихах! Любуясь Родиной из окна 
плацкартного вагона под аккомпанемент трофейно-
го аккордеона, ехал громить японцев после немцев 
красноармеец:

Слушайте, сопки, 
Слушай, Байкал, 
То, что недавно
В Берлине играл.
Песенку эту
Врагу-самураю
В новом походе
Не хуже сыграю.5

А Герой Социалистического Труда Осипов заве-
рил: «Советские железнодорожники единодушно одо-
бряют решение правительства об объявлении войны 
Японии… Трехмиллионная армия железнодорожни-
ков оправдает доверие партии, правительства, всего 
народа - воинские грузы будут вовремя доставляться 
на фронт, на Дальний Восток. Да здравствует наша до-
блестная, героическая Красная Армия! Да здравствует 
Генералиссимус Советского Союза великий Сталин!»6

Оправдывать доверие не пришлось. Пять дней спу-
стя (пусть с задержками кое-где) Япония капитулиро-
вала. Но случись это и ближе ко 2 сентября, дню под-
писания официального акта на борту линкора «Мис-
сури», Красная Армия на Дальнем Востоке все равно 
заблаговременно была снабжена всем необходимым 
настолько, что даже полное прекращение перевозок по 
железным дорогам СССР с 9 августа 1945-го не поме-
шало бы ей быстро дойти до китайского Жэхэ, мань-
чжурского Ляодуна, корейского Пхеньяна и сахалин-
ской Тойохары.

Ю. М. ТРИБИЦОВ,
кандидат исторических наук.

Дороги августа 
дважды  
победного года
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9 августа 1945 г.
6. Там же.

Федерация профсоюзных организаций Кузбасса выражает 
искренние соболезнования родным и близким участника Ве-
ликой Отечественной войны, участника Сталинградской битвы, 
старейшего ветерана труда

КОНЫШЕВА  
Владимира Ивановича.

Владимир Иванович служил в Красной Армии с 1939-го по 
1946 год, прошел путь от солдата до политрука взвода пешей раз-
ведки полка. В боях под Сталинградом был тяжело ранен. После 
войны на протяжении 22 лет работал в профсоюзе строитель-
ной отрасли. В 1970 году был избран секретарем Кемеровского 
обкома профсоюза работников строительства и промстройма-
териалов, откуда в 1986 году вышел на пенсию.

Владимир Иванович внес огромный вклад в развитие проф-
союзного движения, повышение роли профсоюзных организаций 
на предприятиях.

Мы разделяем скорбь утраты с семьей ветерана. Светлая 
память о нем останется в наших сердцах.

В соответствии с Законом Россий-
ской Федерации от 26 июня 1992 года 
№ 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации», квалификационная колле-
гия судей Кемеровской области объяв-
ляет об открытии вакантной должности:

- судьи Междуреченского городско-
го суда Кемеровской области;

- судьи Новоильинского районно-
го суда г. Новокузнецка Кемеровской 
области;

- судьи Гурьевского городского суда 
Кемеровской области.

Заявления и документы, пере-
численные в пункте 6 статьи 5 выше-
названного Закона, принимаются от 
претендентов на указанную вакантную 
должность с  понедельника по четверг 

с 9.00 до 17.00, в пятницу – с 9.00 до 
14.30 по адресу: 650010, г. Кемерово, 
ул. Красноармейская, 41, каб. №208 
(Управление судебного департамента 
в Кемеровской области), с 26.08.2015 
года по 15.09.2015 года. 

Рассмотрение заявлений, посту-
пивших от претендентов на долж-
ности судей, состоится 29 октя-
бря 2015 года в 10.00 по адресу:  
г. Кемерово, ул. Н. Островского, 12а, каб. 
№ 410 (здание гражданской коллегии 
Кемеровского областного суда).

Последний день приема документов  
15 сентября 2015 года до 17.00. Заяв-
ления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не 
принимаются.

Ушла из жизни
ЦИГЕЛЬНИК  

Мара Григорьевна,
врач-травматолог ортопед МАУЗ «ДГКБ №5».

 Вся ее жизнь была посвящена помощи де-
тям. При ее участии в 1963 году организовано 
первое в Кузбассе детское ортопедо-травма-
тологическое отделение на базе областной 
больницы. В ДГКБ №5 Мара Григорьевна ра-
ботала с момента основания больницы, где 
организовала и руководила плановой и не-
отложной помощью детям Кузбасса. За годы 
своей работы она воспитала не одно поколение 
специалистов.

Коллектив МАУЗ «Детская городская кли-
ническая больница №5» выражает соболезно-
вание родным и близким.

Тяжелое наследие
Издавна визитной карточ-

кой Кузнецкого края являются 
уголь и шахтерская каска. Нет 
угля – нет ни металлургии, ни 
химии, ни энергетики.

Но лихие 90-е едва не при-
вели к краху этой важнейшей 
отрасли. К 1997 году был пол-
ный развал промышленно-
го производства, 43 закрытых 
угольных предприятия, 150 
тысяч человек уволены без 
средств к существованию. Не-
выплата зарплаты, пенсий, дет-
ских пособий… Всё это, есте-
ственно, привело к забастов-
кам, голодовкам, шествиям, 
митингам, «рельсовым вой-
нам», перекрытию Трансси-
бирской магистрали, страшной 
преступности. Кузбасс был са-
мым депрессивным регионом 
в РФ и политическим бароме-
тром страны.

Слава Богу, у руководства 
страны тогда хватило полити-
ческой воли и мудрости назна-
чить главой администрации Ке-
меровской области Амана Ту-
леева, который не только знал 
проблемы Кузбасса, но знал, 
как их решать. В октябре 1997 
года, впервые в истории Кузбас-
са, состоялись выборы губер-
натора. Аман Тулеев победил с 
беспрецедентным результатом - 
95% голосов избирателей. Это 
было абсолютным доверием и 
надеждой на то, что разрухе и 
дикому капитализму в Кузбас-
се пришел конец.

Возрождение  
Кузбасса

Первое, с чего начал Туле-
ев, это возрождение угольной 
отрасли. Труднейшее было вре-
мя! Надо было избавиться от 
посредников, которые пара-
зитировали на угольной отрас-
ли, а их были тысячи. Они уму-
дрялись продавать втридорога 
кузнецкий уголь кузбасским же 
электростанциям через Кипр 

и другие офшоры. Трудней-
шая борьба предстояла и с не-
добросовестными собственни-
ками, управленческими коман-
дами. Самое главное, Тулееву 
удалось прекратить огульное 
закрытие шахт. Постепенно, 
шаг за шагом, стали строить-
ся новые шахты, открывать-
ся разрезы.

Немалую роль в возрожде-
нии угольной отрасли сыграл 
тогда Евгений Максимович 
Примаков. С его приходом на 
пост председателя правитель-
ства РФ государство поверну-
лось лицом к угольной отрас-
ли. По просьбе Тулеева в янва-
ре 1999 года Примаков провел 
в Кемерове историческое за-
седание межрегиональной ас-
социации «Сибирское согла-
шение» по вопросам развития 
угольной отрасли. На этом за-
седании было принято реше-
ние вдвое увеличить капита-
ловложения в угольную от-
расль: 12 миллиардов рублей 
вместо 6 запланированных.

Но и этого всего было бы 
мало, если бы губернатору не 
удалось убедить президента Рос-
сии В. Путина в том, что уголь-
ная отрасль – самая перспек-
тивная из всех энергетических.

Переломный момент на-
ступил в августе 2002 года, 
когда прошло заседание Гос-
совета под председательством  
В.В. Путина в Междуреченске, 
на «Распадской» - крупнейшей 
шахте страны. Форум вырабо-
тал энергетическую стратегию 
России. С этого момента мож-
но считать, что и в нашей стра-
не, как во всех передовых стра-
нах мира, началась новая эра – 
«эра угля».

И в этом – величайшая за-
слуга губернатора Кемеров-
ской области Амана Гумиро-
вича Тулеева.

Сегодня угольная отрасль 
– пока единственная в стране, 
которая прошла путь рефор-
мирования от начала до кон-
ца с позитивным результатом, 
из постоянно убыточной стала 
рентабельной. Это – уникаль-
ное, беспрецедентное явление 
в мировой экономике.

Оптимистичные  
итоги

30 августа Кузбасс отмеча-
ет свой всенародный праздник 
– День шахтера. Вот уже 17 лет 
главная отрасль региона дина-
мично развивается. За это вре-
мя в угольную отрасль вложе-

но 623 миллиарда рублей. Про-
ведена комплексная модерни-
зация угледобывающих пред-
приятий, приобретено новей-
шее оборудование. Введено в 
эксплуатацию 84 предприятия 
по добыче и переработке угля, 
создано более 30 тысяч новых 
рабочих мест.

Только в 2014 году зарабо-
тали три предприятия: шах-
та «Карагайлинская» (Кисе-
левск) и два разреза - Кийзас-
ский (Мыски) и Тайбинский 
(Киселевск).

Средняя производитель-
ность труда шахтеров Кузбас-
са в 2014 году увеличилась по 
сравнению с 1997 годом в 3,2 
раза - с 73,4 до 240 тонн на од-
ного рабочего. А на отдельных 
предприятиях, таких как шахты 
«Котинская» и имени 7 Ноября, 
она на уровне лучших мировых 
показателей – более 600 тонн на 
одного работающего.

Сегодня Кузбасс – это 58 
процентов общероссийской 
добычи угля. За счет Кузбас-
са по экспорту угля Россия се-
годня на 3-м месте в мире (по-
сле Австралии и Индонезии).

А. Тулеев как дальновид-
ный руководитель давно уже 
принял решение – не увели-
чивать объем добычи угля, а 
идти по пути улучшения его ка-
чества, развития новых отрас-
лей, таких как добыча метана 
из угольных пластов, глубокая 
переработка угля.

За 18 лет построено 30 но-
вых обогатительных фабрик 
и установок. В результате уро-
вень обогащения угля вырос 
с 40 до 74 процентов. Вот и в 
2015 году угольная отрасль 
Кузбасса пополнилась двумя 
новыми, современными обога-
тительными фабриками.

А в целом, начиная с 1998 
года, угольщики Кузбасса еже-
годно наращивают добычу 
угля. Если 1998-м добыча со-
ставляла 97,6 млн тонн, то в 
2014 году было добыто поч-

ти 211 млн тонн угля – это ре-
кордное количество за всю бо-
лее чем столетнюю историю 
угледобычи в Кузбассе.

Праздник для всех  
и каждого

Еще одна уникальная ини-
циатива губернатора – это 
празднование Дня шахтера в 
шахтерских городах поочеред-
но. Особенность такого празд-
ника заключается в том, что вся 
область, все территории, все 
собственники угольных пред-
приятий принимают в этом уча-
стие. Таким образом, в городе-
имениннике формируется, по 
сути, еще один годовой бюджет. 
На эти средства приводится в 
порядок вся социальная сфера, 
где проблемы накапливались 
не одно десятилетие. И получа-
ется, праздник – это не только 
фейерверк и парад на площади, 
а осязаемый подарок каждому 
горожанину в виде новых до-
мов, школ, дворцов культуры и 
спорта, дорог, парков.

За полтора десятилетия все 
угледобывающие территории 
приведены в порядок, и оче-
редь снова дошла до Проко-
пьевска, который первым при-
нял областной праздник в 2001 
году. В целом в подготовку к 
нынешнему празднику вложе-
но почти 2 миллиарда рублей. 
На эти деньги построили и от-
ремонтировали более 180 раз-
личных объектов.

Так, отремонтировали свы-
ше 70 многоквартирных до-
мов, за счет областного бюдже-
та заменили 22 старых лифта в 
многоэтажных домах.

Открыли после ремонта 
три детских сада, провели ка-
питальный ремонт четырех 
школ, отремонтировали пять 
медучреждений. Привели в 
порядок Дворец творчества 
им. Ю.А. Гагарина, построен-
ный ещё в 50-е годы, заверши-
ли реконструкцию ДК им. Ма-
яковского на Тыргане. Сдела-
ли подарок всем молодоже-

нам – построили Дворец бра-
косочетаний.

Масштабная работа про-
ведена по ремонту дорог. Бук-
вально накануне праздника от-
крыли новую современную до-
рогу протяженностью 16,5 км 
«Прокопьевск – Киселевск», 
которая соединяет район Тыр-
ган Прокопьевска с районом 
Красный Камень Киселёвска.

Как говорит А. Тулеев, по-
строили город, в котором при-
ятно жить и работать.

Жизнь для людей
Всё, что делает губернатор 

Аман Гумирович Тулеев, он де-
лает для людей. Для каждого 
конкретного человека. Смысл 
его жизни – помочь каждому 
кузбассовцу сегодня, сейчас. 
Не обещать лучшую жизнь в 
перспективе, когда-нибудь, а 
делать это каждый день. Это и 
есть национальная идея в мас-
штабе одной области.

И это не популизм, не сло-
ва. За этим стоит развитая про-
мышленность, прогрессивное 
сельское хозяйство, на дости-
жение этой цели работают на-
ука и образование, культура.

Жизненное, политическое 
и хозяйственное кредо губер-
натора Тулеева: «Сказал – сде-
лал». Нет ни одного невыпол-
ненного обещания, нет ни од-
ного человека, которого бы об-
манул или подвел губернатор 
Тулеев. Есть еще одно каче-
ство Амана Гумировича – это 
воспринимать чужую боль как 
свою собственную. Это дано не 
каждому человеку.

Искренне желаю Аману Ту-
лееву уверенной победы на вы-
борах 13 сентября!

Владимир Мельник,
Герой Труда Российской  

Федерации,
машинист горно-выемочных 
машин шахты «Котинская».
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НОВОЕ ДЕЛО

n Как правило, рано или поздно 
подавляющее большинство 
вымогателей попадает в руки 
полиции.

спринт- новости
ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ
Сегодня новокузнецкий «Металлург» в стартовом 
туре чемпионата Континентальной хоккейной лиги 
встретится в Подольске с «Витязем».

В Подмосковье «сталевары» отправились из родного города, где 
в ходе заключительного этапа подготовки к сезону провели кон-
трольный матч с красноярским «Соколом», играющим в Высшей 
хоккейной лиге. В борьбе с младшими по рангу соперниками 
новокузнечане имели территориальное преимущество (соотно-
шение бросков: 33-14), но в итоге уступили – 1:2 (0:0, 0:1, 1:1). У 
хозяев отличился Илья Мусин, «размочивший» счёт на 56-й ми-
нуте. В составе «Металлурга» дебютировал 24-летний воспитан-
ник омской спортивной школы, нападающий Евгений Орлов.
Послезавтра, 28 августа, команда главного тренера Николая 
Соловьева продолжит турне поединком с московским «Дина-
мо», а затем с интервалом в один день сойдется в поединках 
со словацким «Слованом» и хорватским «Медвежчаком». На 
своём льду «Металлург» откроет сезон в пятницу, 4 сентября, 
матчем с московским «Спартаком», вернувшимся в КХЛ после 
годичного перерыва.

ЖЕНСКИЙ ФУТБОЛ
Кемеровский «Кузбасс» в очередном туре первенства 
России в первом дивизионе (зона «Сибирь») дважды 
с одинаковым счётом 1:0 переиграл в родных стенах 
«Алтай» из Барнаула.

В первой встрече решающий гол забила Яна Фомина, в по-
вторной – Марина Лычковская. Под занавес обоих матчей на 
замену выходила тренер кемеровчанок Наталья Корнюшина и 
уже в роли полевого игрока помогала нашей команде брать 
верх над алтайской дружиной.
После двух домашних побед «Кузбасс» набрал двенадцать оч-
ков в восьми матчах (разница забитых и пропущенных мячей: 
6-12) и закрепился на второй строчке таблицы. Столько же бал-
лов в активе красноярского «Енисея», но после четырех игр.
В следующем туре 5-6 сентября кемеровчанки принимают 
сборную Иркутской области, замыкающую квартет участников 
зонального первенства страны. В гостевом противостоянии с 
командой из Приангарья «Кузбасс» заработал четыре очка – 
2:0, 2:2. Напомним: в финальную стадию первенства подэлитно-
го дивизиона из нашей группы выйдут два клуба.

Андрей ТАРКОВ.

n Губернаторский духовой оркестр. Фото из архива Кемеровского областного центра народного творчества и досуга.

Зелье, замыкающее уста

ДНЕВНИК ИСКУССТВ

Возрождение оркестра

В Анжеро-Судженске на рас-
смотрение суда передано 
уголовное дело в отношении 
трех мужчин, которые снача-

ла обвиняли своих жертв в торговле 
наркотиками, а потом вымогали с них 
деньги за свое «молчание».

Организатором и вдохновите-
лем рэкета с «наркотическим укло-
ном» стал 35-летний житель Анже-
ро-Судженска Н., ранее уже привле-
кавшийся к уголовной ответствен-
ности за вымогательство. Помогали 
в этом главарю двое его ранее не су-
димых приятелей. Жертвами братков 
становились те, кто имел нелады с за-
коном, и поэтому, как они были уве-
рены, не обратится за помощью в по-
лицию. Если же реальных проблем с 
правосудием у потенциальных «кли-
ентов» рэкета не было, братки искус-
ственно создавали их сами.

Так, в ноябре 2013 года они же-
стоко избили одного мужчину, а по-

том засняли его с дозами наркотика 
в руках на камеру мобильного теле-
фона. Когда «компромат» был готов, 
они стали угрожать бедолаге, что вы-
ставят этот видеоролик в интернете и 
перешлют в полицию, если он не вы-
платит им 30 тысяч рублей. Испугав-
шись, что полицейские ему не пове-
рят и не станут искать истинных ви-
новных, потерпевший выполнил все 
условия вымогателей.

Другого мужчину подельники 
также обвинили в торговле нарко-
тиками и в обмен на свое молчание 
предложили ежемесячно выплачи-
вать им по 10 тысяч рублей. А ког-
да тот отказался, рэкетиры его же-
стоко избили.

Еще одного жителя Анжеро-Суд-
женска они угрозами заставили под-
писать фиктивные документы на 
продажу автомобиля «Мерседес» 
стоимостью 430 тысяч рублей. И хотя 
никаких денег за иномарку мужчина 

не получил, он был вынужден безвоз-
мездно передать им свою машину…

Примечательно, что потерпев-
шие действительно не обращались 
в полицию, предпочитая молча тер-
петь все унижения, побои и матери-
альные потери. Так продолжалось 
до тех пор, пока прошлой осенью со-
трудники уголовного розыска при си-
ловой поддержке бойцов ОМОНа и 
СОБРа не задержали вымогателей. В 
ходе расследования возбужденного в 
отношении их уголовного дела была 
доказана причастность обвиняемых 
к совершению пяти подобных пре-
ступлений. В настоящее время обви-
нительное заключение направлено в 
суд. Каждому из вымогателей грозит 
до 15 лет лишения свободы.

Согласится ли суд с вывода-
ми предварительного расследова-
ния, станет известно уже в ближай-
шее время.
Подготовил Всеволод ВЛАДИМИРОВ.

«Кузбасс» продолжает вести рубрику, бла-
годаря которой мы хотим помочь бездомным 
животным найти добрых хозяев.

КОТ ФАНТИК. ВОЗРАСТ ОКОЛО ГОДА.
В начале лета этот котенок был найден неравнодушной 

кемеровчанкой на одном из кемеровских пустырей, где вы-
гуливают собак. Сотрудники приюта считают чудом, что ма-
ленькую животинку вовремя подобрали, ведь она запросто 
могла стать игрушкой для какого-нибудь пса, и неизвест-
но, чем бы всё это закончилось.

Фантик – очень ласковый, застенчивый, неконфликт-
ный, игривый. Сейчас он находится в приюте и ждет буду-
щего доброго и ответственного хозяина, которому подарит 
всю свою любовь и преданность.

Подробнее о животных в кемеровском приюте 
можно узнать по телефонам: 8-905-076-04-47 (Та-
тьяна), 8-913-307-04-56 (Людмила), 8-950-264-54-
94 (Людмила Еременко).

ХОЗЯИН, ИЩУ ТЕБЯ!

С Фантиком  
не будет конфликтов

КОММЕНТАРИЙ

ЕВГЕНИЙ ИЛЬЯСОВ, начальник отдела информации и общественных связей 
ГУ МВД России по Кемеровской области, полковник внутренней службы:
- Череда этих преступлений стала возможной только потому, что по-
терпевшие своевременно не обратились в полицию. Как только опе-
ративники получили от горожан информацию о вымогательствах, они 
сразу же провели спецоперацию по задержанию членов преступной 
группировки. В связи с этим хочу еще раз напомнить: если вы стали 
жертвой преступления, незамедлительно сообщите об этом в поли-
цию. И чем раньше вы это сделаете, тем меньше людей пострадает от 
действий злоумышленников и тем проще будет сотрудникам органов 
внутренних дел привлечь их к ответственности.

Пламенная медь
«Продвижение в народ» духовой 

музыки сегодня обретает второе ды-
хание. Только в этом году в Кемеров-
ской области возникло три коллекти-
ва: Губернаторский духовой оркестр 
при филармонии Кузбасса, оркестры 
Новокузнецкого и Таштагольского 
районов.

- Раньше духовые оркестры были 
при каждом Доме культуры. Потом это 
направление стало ослабевать, - рас-
сказывает Наталья Орлова, директор 
государственного учреждения культу-
ры «Кемеровский областной центр на-
родного творчества и досуга». - Безус-
ловно, это затратный жанр. Тем не ме-
нее конкурсы духовых оркестров мы 
уже несколько лет подряд проводим 
ежегодно. Их главная цель – возрож-
дение славных традиций. Уже третий 
год нас поддерживает Министерство 
культуры Российской Федерации, так 
что сейчас у нашего конкурса статус 
всероссийского. А поскольку в этом 
году гала-концерт проходит под зна-
ком 70-й годовщины Победы в Вели-
кой Отечественной войне, то и требо-
вания к репертуару выступающих со-
ответствующие. Обязательное усло-
вие: выступления военной тематики, 
но наверняка будут и вальсы, и мар-
ши, и польки, и даже фокстроты. Прие-
дут оркестры из Алтайского и Красно-
ярского краев, Новосибирской и Том-
ской областей.

19 оркестров уже точно стоят в 
программе, но мы ещё принимаем 
заявки, так что, возможно, их будет 
больше. Уже на сегодняшний день это 
более 400 участников – самодеятель-
ные и профессиональные музыканты. 
Сам концерт состоится 6 сентября, и 
главным номером программы, несо-
мненно, станет выступление сводного 

оркестра. В исполнении всех участни-
ков концерта прозвучат Государствен-
ный гимн Российской Федерации и из-
вестные произведения отечественных 
композиторов: «Славься», «Священ-
ная война», «Прощание славянки», 
«День Победы». Момент, когда все ор-
кестры играют в унисон (это уже было 
у нас на концерте в 2013 году) совер-
шенно уникален: так мощно и держав-
но, что дух захватывает!

На главную улицу!
Интенсивное развитие движения 

духовых оркестров началось имен-
но в нынешнем году. Так, по инициа-
тиве Амана Тулеева в июне стартова-
ла областная акция «На главной ули-
це с оркестром», направленная на па-
триотическое воспитание молодёжи, 
возрождение и популяризацию духо-
вых оркестров, лучших образцов му-
зыки. Все выходные и праздничные 
дни в парках и на площадях Кузбасса 
можно послушать замечательные ду-
ховые коллективы, а при желании – 

и потанцевать (и желающие, как пра-
вило, находятся). В творческой акции 
вплоть до 20-х чисел сентября при-
нимают участие 18 оркестров, являю-
щихся гордостью Кузбасса. Они, кста-
ти, еще и легки на подъем: обменные 
гастроли между территориями проис-
ходят регулярно.

Будучи уверенными, что духовой 
оркестр должен быть в каждом Двор-
це культуры, специалисты призна-
ют, что создание такого коллектива – 
дело сложное. Даже если не говорить 
о дороговизне инструментов и костю-
мов, имеются проблемы и чисто чело-
веческие. Профессионалы-музыкан-
ты в наше время – «товар» штучный, 
и тем более сложно найти человека, 
который сможет объединить их еди-
ной целью, единым звучанием и по-
вести за собой.

– Есть и еще одна проблема, и до-
вольно существенная. На сегодняшний 
день не так много репертуара для духо-
вых оркестров, не хватает произведе-
ний, разложенных на ноты, – поясня-

ет Наталья Валериевна. – Поэтому мы 
в процессе проведения конкурсов ста-
раемся, как можем, ее решить. К нам 
приезжают специалисты, известные в 
данном жанре. Например, в 2013 году 
на гала-концерте председателем жюри 
был Валерий Михайлович Халилов – 
начальник военно-оркестровой служ-
бы Вооруженных сил РФ, главный во-
енный дирижер, который ежегодно 
дирижирует 9 Мая на Красной площа-
ди сводным духовым оркестром. Так 
вот, у таких людей, как правило, есть 
авторские сборники, которые мы ста-
раемся у них приобрести и в качестве 
методической помощи вручить побе-
дителям. И лучшего подарка для ис-
полнителей, по большому счету, нет.

Новое звучание
Как бы ни менялись со временем 

музыкальные пристрастия населения, 
факт остается фактом: живая музыка 
в исполнении духового оркестра – это 
чистая энергия. Богатая сочным звуча-
нием, наполненная торжественностью 
сфер, непобедимая мощью сливаю-
щихся в единое целое звуков.

Но, оставляя эти самые главные 
качества, духовая музыка, как всякое 
живое явление, впитывает в себя со-
временные ритмы, потоки и направ-
ления. Сегодня в исполнении духо-
вых оркестров можно услышать ав-
торские произведения, обработки на-
родной музыки, переложения класси-
ческой, эстрадной музыки. То есть се-
годняшний оркестр исполняет абсо-
лютно любую музыку, и репертуар за-
висит только от его творческого уров-
ня. При этом отрадно, что в коллекти-
вы активно вовлекается молодежь: мы 
видим и смешанные по возрасту соста-
вы, и всё больше возникает детских ду-
ховых оркестров.

Сами выступления тоже зачастую 
поражают размахом. В частности, в 
Сибири широко известен духовой ор-
кестр Правительства Тывы под управ-
лением заслуженного артиста Респу-
блики Тывы Тимура Дулуша, играю-
щий на этнических инструментах. Это 
сплав музыкальных направлений, не-
сущий национальный характер и ос-
нованный на лучших традициях ду-
ховой исполнительской школы Рос-
сии. Когда музыканты этого оркестра 
выходят на сцену в специальных ма-
сках и невероятных костюмах, когда 
во время исполнения музыки на эк-
зотических для нас инструментах они 
двигаются по сцене – зрелище и звук 
получаются просто потрясающие. А 
плац-концерты с участием прекрас-
ных девушек-мажореток с барабана-
ми? А оригинальное исполнение ду-
ховиками джазовых переложений? В 
общем, развитие подзабытого жан-
ра таит в себе ещё много сюрпризов 
и находок.

Евгения РАЙНЕШ.

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

В начале сентября в столице Кузбасса состоится гала-концерт Всероссийского фестиваля-
конкурса духовых оркестров. На открытой площадке в парке Жукова выступят лучшие 
любители и профессионалы Сибирского федерального округа

Особая экскурсия  
по родному краю

Особые ребятишки, их ро-
дители и здоровые сверстники 
из междуреченского «Детско-
юношеского центра» познако-
мились с достопримечатель-
ностями музеев-заповедников 
«Красная Горка» и «Томская 
писаница» (оба входят в список 
«Семи чудес Кузбасса»). Группа 
состояла из 45 человек, 29 из ко-
торых – с инвалидностью. Воз-
раст детей – от 6 до 18 лет.

Подобные экскурсии для та-
ких ребят проводятся нечасто. 
В столице Кузбасса гости с юга 
региона вообще впервые, а на 
«Писаницу» последний раз вы-
езжали два года назад. Нынеш-
няя поездка стала возможной 
благодаря областному гранту в 
рамках проекта «Мы живем в 
краю чудес!».

Автор этого проекта – пе-
дагог-организатор ДЮЦ Ири-
на Соловьева. Она уже десять 
лет сотрудничает с детьми из 
«Особой заботы». «За это вре-
мя нами реализовано 15 проек-
тов – муниципальных, област-
ных и один президентский, – 
рассказала Ирина Борисовна. – 
Все они направлены на реаби-
литацию и социальную адапта-
цию детей-инвалидов. Экскур-
сии по родному краю расши-
ряют их кругозор, дают толчок 
развитию возможностей, кото-
рых раньше не было. Они та-

кие же, как и все мы, просто у 
кого-то – физические недостат-
ки, у кого-то – психические. Но 
они все равно дети, и они будут 
оставаться детьми, пока живы 
их мамы».

Ирина Соловьева подчер-
кнула слово «мамы» не случай-
но. У подавляющего большин-
ства особенных ребятишек – 
неполные семьи. Отцы бросают 
их, когда узнают, что малыши 
родились «не такими». Потому 
подобные междугородние по-
ездки для них – редкая и счаст-
ливая возможность выбраться 
из домашних четырех стен. 

На «Красной Горке» гости 
обошли все экспозиции и мо-
нументы, осмотрели парк про-
изводственной техники 80-х го-
дов прошлого века. 30-тонный 
«БелАЗ», трактор, экскаватор и 
буровой станок потрогали свои-
ми руками, на некоторые экспо-
наты даже залезли.

Но больше всего эмоций у 
ребятишек вызвало посещение 
«Томской писаницы». На архео-
дроме они стреляли из лука, уча-
ствовали в проведении славян-
ского обряда, рассматривали на-
скальные рисунки первобытно-
го человека. А в мини-зоопарке 
«Сельский дворик» и дети, и их 
родители с удовольствием кор-
мили и гладили поросят, овец, 
кур и гусей. Кстати, проведали 

они и усыновленную питомицу 
газеты «Кузбасс» - козу Маню с 
ее козленком. Теперь у ребят из 
Междуреченска мечта – прие-
хать на «Писаницу» зимой и по-
бывать в резиденции Кузбасско-
го Деда Мороза.

Ольга Умнова, тетя девоч-
ки Юли с синдромом Дауна, 
поделилась впечатлениями от 
нынешней поездки: «И мне, и 
Юле очень понравилось! Мы 
второй раз поехали на «Писа-
ницу», потому что Юля очень 
просилась, ей нравится общать-
ся с другими ребятами, мы еще 
домой не вернулись, а она уже 
стала говорить, что хочет при-
ехать сюда снова».

Елена Ботова впервые была 
на такой экскурсии. Она – мама 
обычного ребенка, вдова шахте-
ра. Ей и сыну особенно запом-
нился монумент Эрнста Неиз-
вестного на Красной Горке.

…Все летние месяцы у меж-
дуреченских детей с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья были насыщены яркими 
событиями и путешествиями. 
Они, например, целую неделю 
сплавлялись по Томи и совер-
шили поход в район Поднебес-
ных Зубьев.

«Наглядным» итогом этого 
лета для особенных ребятишек 
станут две фотовыставки. Пер-
вая, под названием «Мы вме-
сте!», откроется в сентябре, вто-
рая – «Живи! Люби жизнь! Пу-
тешествуй с друзьями!» – в октя-
бре. Обе будут экспонироваться 
в музее детско-юношеского цен-
тра и обещают быть очень инте-
ресными.

Юлия МАТЮЩЕНКО.

Дети с ограниченными психофизическими воз-
можностями здоровья из междуреченской об-
щественной организации «Ребенок особой за-
боты» побывали на экскурсии в Кемерове и Яш-
кинском районе.

n Фото Ирины Соловьевой.

n Брасс-бенд из Кемерова.
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